

УДК 81'272

**АВТО- И ГЕТЕРОСТЕРЕОТИПЫ
РУССКИХ, БАШКИР И КОМИ-ПЕРМЯКОВ**
Статья вторая. Характер¹

Светлана Сергеевна Шляхова

д. филол. н., профессор кафедры общего языкознания

Пермский государственный гуманитарно-педагогический университет

614990, Пермь, ул. Сибирская, 24. shlyahova@rambler.ru; shlyahova@mail.ru

Лариса Александровна Белова

к. филол. н., доцент кафедры общего языкознания

Пермский государственный гуманитарно-педагогический университет

614990, Пермь, ул. Сибирская, 24. lara-belova26@mail.ru

В работе представлены результаты экспериментального исследования автостереотипов и гетеростереотипов русских, башкир и коми-пермяков. В первой статье были проанализированы автостереотипы и гетеростереотипы внешности (2013. Вып. 4(24)). Вторая статья посвящена автостереотипам и гетеростереотипам характера. Установлено, что молодые коми-пермяки, башкиры и русские недостаточно осознают базовые ценности их культуры: основные черты традиционного менталитета расположены на периферии автостереотипа или попадают в поле незначимых (единичных) реакций. Гетеростереотипы лишь частично совпадают с автостереотипами, а также перераспределяются в зоне ядра и периферии. Башкиры и коми-пермяки воспринимают русских осторожно, скорее негативно, чем позитивно. Русские относятся к башкирам и коми-пермякам лучше, чем они к русским.

Ключевые слова: социолингвистика; этническая идентичность; этнические стереотипы; ментальность; характер; региональная полиэтничность; коми-пермяки; башкиры; русские.

**RUSSIANS, BASHKIRS AND KOMI-PERMYAKS' AUTO
AND HETEROSTEREOTYPES. Article two. Temper**

Svetlana S. Shlyakhova

Professor of General Linguistics Department

Perm State Humanitarian Pedagogical University

Larisa A. Belova

Reader of General Linguistics Department

Perm State Humanitarian Pedagogical University

The article presents the results of the experiment aimed at studying auto and heterostereotypes of the Russian, Bashkir and Komi-Permyak ethnic groups. The first article analysed the appearance auto and heterostereotypes (2013. Is. 4(24)). This, second, article deals with the temper auto and heterostereotypes. It is revealed that young Komi-Permyaks, Bashkirs and Russians are not fully aware of the basic values of their culture: the basic features of traditional mentality are located at the periphery of the autostereotype or in the field of insignificant (sporadic) reactions. The heterostereotypes only partially coincide with the autostereotypes and are redistributed in the core zone and the periphery. Bashkirs and Komi-Permyaks are wary of Russians, i.e. they consider them rather negatively, than positively. Russians consider Bashkirs and Komi-Permyaks better than Bashkirs and Komi-Permyak do Russians.

Key words: sociolinguistics; ethnic identity; ethnic stereotypes; mentality; temper; regional multi-ethnicity; Komi-Permyaks; Bashkirs; Russians.